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Motocross  
une inauguration 
attendue 

Votre Mairie de secteur 
prend soin de vous !

RETOUR SUR OCTOBRE SANTÉ



hers amis,

La saison estivale dans les 11&12 a rimé cette 
année encore pour votre plus grand plaisir 

avec saison des festivals. À la Moline comme à la Buzine, 
vous êtes venus nombreux assister à des concerts 
d’exception sous les étoiles, toujours plus prestigieux 
grâce à nos labels partenaires (Marseille Jazz des  
5 Continents, Acontraluz et Les Théâtres). Comme vous 
le savez, l’animation culturelle est une des compétences 
propres de votre Mairie de secteur et nous nous 
employons à vous proposer une offre culturelle  
de qualité et accessible.

La rentrée culturelle a bien eu lieu dans nos deux Pôles 
culturels à la Rosière et à la Barasse où les inscrits  
se comptent désormais en centaines. Quant à la rentrée 
des classes, les petits écoliers des 11&12 ont retrouvé  
le chemin de l’école et nous avons eu plaisir à les accompagner.

Les opérations de rénovation et de sécurisation  
de la voirie continuent et la pose d’agrès sportifs dans 
nos parcs est achevée. Sportifs et familles vont ainsi 
pouvoir se retrouver en toute convivialité. C’est dans  
cet esprit que j’ai aussi souhaité ouvrir la pratique  
de la pétanque aux élèves des écoles de Saint-Barnabé 
et des adhérents de la Maison Pour Tous. Sports  
et espaces verts se conjuguent pour nous offrir  
de véritables lieux de vie et d’échange.  

Ainsi, toujours à Saint-Barnabé, le projet d’extension 
de l’aire de jeux pour enfants et la création de jardins 
partagés devant la Maison Pour Tous va permettre  
de satisfaire le plus grand nombre.

Je tiens à préserver l’esprit de village qui anime  
nos quartiers, cet esprit de solidarité qui tend  
à disparaître trop souvent. Sa préservation passe  
par celle de notre environnement et de notre paysage. 
L’entrée en application du Plan Local d’Urbanisme 
Intercommunal dès janvier 2020 va permettre  
de stopper les constructions de collectifs dans  
les secteurs où ni la voirie, ni les équipements publics,  
ni les transports en commun ne sont adaptés.

En Mairie des 11&12, nous nous efforçons de cultiver 
un esprit de solidarité à travers des opérations comme 
« Octobre santé » en faveur des publics handicapés  
et des personnes malades, à travers nos manifestations 
culturelles et sportives où nous avons souhaité mettre  
à l’honneur des associations caritatives comme lors  
de la deuxième édition des Journées de la culture 
arménienne, et enfin durant cette période si particulière 
de l’Avent et de Noël dont vous retrouverez le programme 
en couverture, avec notamment le Noël solidaire.

Solidarité, partage et rassemblement : l’état d’esprit  
de tout un secteur !

Bien fidèlement,

C
le moT du maire
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#ASSOCIATIONS  
LES ASSOCIATIONS AUSSI ONT  
FAIT LEUR RENTRÉE

Plus d’une centaine d’associations du secteur étaient 
présentes pour la 4e édition de la Rentrée des 
associations couplée à la manifestation « Fêtons le sport » 
afin de présenter les nombreuses activités sportives, 
culturelles ou de loisirs proposées dans les 11&12.

#SPORTS  
LE TERRAIN DE MOTOCROSS  
ENFIN INAUGURÉ ! 

Après des années de bataille administrative, le terrain 
des stades de la Pépinière à Saint-Menet, qui a fait l’objet 
d’occupations illégales répétées et de nombreux dépôts 
sauvages, a enfin retrouvé une destination sportive 
pérenne. Notre secteur y accueille désormais le premier 
terrain de motocross urbain d’Europe baptisé Paul Vidal 
en hommage au champion marseillais. 

#ESPACES VERTS  
CANAL DE SAINT-JULIEN :  
ET LA LUMIÈRE FUT ! 

À la demande de la Mairie de secteur, et grâce au 
financement de la Ville de Marseille, l’éclairage public 
a été installé au Canal de Saint-Julien. Les joggeurs, 
randonneurs et animaux de compagnie pourront bénéficier 
d’une promenade illuminée jusqu’à 21 heures. 

#SOLIDARITÉ  
DES BOULISTES AU GRAND CŒUR 

Le grand tournoi de pétanque des 11&12 organisé par la 
Mairie de Secteur à La Boule de Beaumont a permis cette 
année de récolter des fonds pour l’association Kadomino qui 
apporte un peu de réconfort aux enfants hospitalisés de La 
Timone.

#ENVIRONNEMENT  
PASSEZ AU COMPOSTAGE DE PROXIMITÉ !

Le compostage des biodéchets est désormais 
accessible aux usagers des CMA de la Rosière et de la 
Valbarelle au sein desquels les services métropolitains 
sous la houlette de Monique Cordier ont installé un 
composteur collectif. Inscription obligatoire auprès du 
service animation : animation11-12@marseille.fr. 
La Valbarelle : 04 91 35 05 88 / La Rosière : 04 91 14 61 53 

#PROPRETÉ  
VALORISEZ VOS DÉCHETS VERTS ! 

Durant trois weekends d’octobre, la Mairie de secteur en 
lien avec la Métropole, a organisé trois campagnes de 
collecte des déchets verts à Montolivet, aux Camoins 
et à la Valentine. Au plus proche des habitants, les godets 
accueillaient feuilles, branches, fleurs fanées, tailles, tontes, 
et du broyat pouvait être récupéré pour nourrir les jardins.

S O C I É T É
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C’est dans le 12e arrondissement, à l’école publique des Caillols et à l’école privée de Saint-Barnabé, que le Maire  
de Marseille Jean-Claude Gaudin a choisi d’effectuer sa dernière rentrée scolaire, aux côtés de Valérie Boyer et Julien Ravier, 
accompagnant les 450 élèves de l’établissement sur le chemin de l’école.

n septembre 2019, 80 266 petits marseillais 
ont fait leur rentrée dans l’une des 470 
écoles de la Ville de Marseille.
L’éducation est le premier budget de  

la municipalité. Il représente 224 millions d’euros  
en 2019 dont 40 millions consacrés à la modernisation, 
l’extension et l’entretien des 242 maternelles et  
228 élémentaires.
Afin d’offrir aux élèves marseillais des conditions 
optimales d’accueil, des travaux d’extension et de 
rénovation des écoles sont programmés en 2019.

E

É D U C AT I O N

Isabelle SAVON
Conseillère d’arrondissements 
déléguée à l’Éducation, crèche, 
petite enfance
petiteenfance11-12@marseille.fr

SECOURISTES EN HERBE :  
UN SECTEUR PRÉCURSEUR !
Les élèves de CM2 des 11e et 12e arrondissements 
deviennent de véritables secouristes grâce à la 
formation AMD (Appeler, Masser, Défibriller)  
qui va bien au-delà du module de premiers secours 
du programme scolaire. Mis en oeuvre par la Mairie 
de secteur, ce projet d’ampleur a pu voir le jour grâce 
à Valérie Boyer. Depuis 2014, ce sont près de 6 000 
enfants qui ont ainsi été formés aux gestes  
qui sauvent.

Rentrée des classes à l’école privée de Saint-Barnabé

Formation premiers secours

Rentrée des classes à l’école publique des Caillols
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ort du succès de la première édition  
des Journées de la culture arménienne,  
le Maire de secteur Julien Ravier a renouvelé 
ce grand événement à l’occasion du 28e 

anniversaire de l’indépendance de l’Arménie. 
Ces journées festives et culturelles permettent à tous 
de découvrir ou redécouvrir la richesse de la culture 
arménienne.
Cette année, la grande soirée de lancement en Mairie 
de secteur a accueilli l’exposition de l’artiste peintre 
Luiza Gragati et les conférences d’Aurore Bruna, Vice-
Présidente du CCAF et de Richard Santourian, Président 
de la Région Sud du Fonds Arménien de France.
Le lendemain, en l’église de Saint-Barnabé, mise  
à disposition par le Père Christophe Purgu, un Concert 
des Chœurs Sahak Mesrop en hommage  
à Charles Aznavour et Komitas suivi de l’Orchestre 
traditionnel Keram a rassemblé un public nombreux.
La Fête Champêtre « Dachta’Hantès », reportée  
en raison des mauvaises conditions météorologiques,  
a finalement eu lieu la semaine suivante pour clôturer 
ces Journées de la culture arménienne.  
Au programme : stands associatifs, mini tournoi  
de foot organisé par l’UGA Ardziv, danses folkloriques 
de l’association Courants d’Art, et bal de l’Indépendance 
en présence de la Présidente du Département Martine 
Vassal.
Julien Ravier a tenu à donner une dimension 
solidaire à cet événement en choisissant  
de reverser l’ensemble des bénéfices réalisés  
(2 500 €) au profit l’association éducative  
et culturelle Hamaskaïne.

F

uite au génocide de 1915, de très 
nombreux Arméniens ont trouvé refuge 
en France. Ils étaient bien souvent 
apatrides, ils sont devenus Français. 

Notre ville de Marseille a très largement contribué 
à l’accueil des Arméniens.
Depuis plus de cent ans, la communauté 
arménienne se bat pour la reconnaissance et la 
vérité. Elle incarne un bel exemple d’intégration 
dans la République française méritant d’être mis 
à l’honneur. Les journées de la culture arménienne 
sont une bonne occasion de leur rendre hommage.

s

LA PETITE ARMÉNIE  
À MARSEILLE

Lancement des Journées de la culture arménienne en Mairie de secteur

Didier PARAKIAN
Adjoint au Maire délégué  
à l’Économie et Entreprises
mairie11-12elus@marseille.fr

C U LT U R E 

MERCI AUX ASSOCIATIONS  
ET PARTENAIRES : 
L’église apostolique arménienne de Beaumont, le centre culturel 
ANI, Hamaskaïne, le CCAF Sud, la Croix Bleue des Arméniens  
de France, Cedca Tivoli, Espoir pour l’Arménie, Chnork 
Kaloustian et Hrant Dink, FRA Nor Seround, FRA Badanis, 
Frank Événements, Fonds Arménien de France, UGA Ardziv, 
« Mon nom se termine en ian ».

Concert en l’église de Saint-Barnabé

Bal de l’indépendance au Parc de la Moline
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fin de favoriser l’apprentissage culturel et 
artistique, deux Pôles culturels, un dans 
chaque arrondissement, Mireille Ponsard  
à la Rosière et Thyde Monnier à La Barasse, 

accueillent désormais plus de 300 adhérents toutes 
disciplines confondues. 

La programmation 2019-2020 s’est enrichie  
et diversifiée. Au-delà de l’apprentissage et des 
formations artistiques, les Pôles culturels accueilleront 
des résidences d’artistes, des master class, ainsi     
que des journées dédiées aux écoles élémentaires, 
proposant formation musicale et concerts 
pédagogiques. 

Au mois d’octobre, près de 400 élèves ont été reçus sur 
le Pôle culturel de la Rosière avec leurs enseignants.

Les Pôles culturels deviennent aussi des lieux 
d’exposition ! Une première expo photo « Blue Note »  
de l’artiste Jean-Paul Cotte a été accrochée et de 
nombreuses autres sont programmées !

Les Pôles culturels sont de véritables lieux de 
bouillonnement artistique où les talents se croisent, 
créent et font partager leur passion.

C U LT U R E 

UNE NOUVEAUTÉ AMENÉE  
À DEVENIR UN CLASSIQUE ! 
Pour la première fois cette année, la Mairie de 
secteur a proposé un nouvel événement culturel 
entre les deux grands festivals Festival de l’été. 
Il s’agit des « Classiques du Château », deux 

soirées au Pôle culturel de la Rosière organisées en 
partenariat avec le festival d’Art lyrique d’Aix-en-
Provence et avec le soutien du Département.
Ces concerts de musique classique entièrement 
gratuits accueillaient le premier soir le Maestro 
Alex  Eghikian et le lendemain une soirée dédiée à 
l’art lyrique.

Les 11&12 sont un secteur particulièrement dynamique sur le plan culturel avec notamment deux festivals de 
musique entièrement gratuits et prestigieux qui contribuent à décentraliser l’offre culturelle. 
L’ensemble des manifestations culturelles proposées tout au long de l’année sur le secteur contribuent à créer 
des temps de convivialité, toujours de grande qualité, dans une ambiance familiale propice au partage.

DES PÔLES CULTURELS TOUJOURS PLUS ATTRACTIFS

A

Classiques du château au Pôle culturel de la Rosière
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Pour la deuxième année consécutive, la Mairie 
de secteur a proposé une grande fête autour 
des valeurs républicaines dans une volonté de 
rassemblement.
À travers cette cérémonie clôturée par un 
superbe feu d’artifice, la population était 
amenée à exprimer gratitude et reconnaissance 
aux forces de l’ordre et de protection.
À l’occasion de cette soirée, le Maire de secteur 
a pu mettre à l’honneur les effectifs de la 
police nationale en remettant une médaille au 
Major Robert Ichkanian, au Major Erik Pastor 
et au commandant Cécile Contet, de la police 
municipale à travers leur directeur Marc Labouz, 
du Bataillon des Marins-Pompiers ainsi que 
la jeune volontaire du service civique Clarisse 
Baudot.

LES 11&12 FÊTENT LA 
RÉPUBLIQUE

Magali DEVOUGE
Adjointe d’arrondissements 
déléguée à la Culture et aux 
manifestations culturelles
mairie11-12elus@marseille.fr

LES FESTIVALS DE L’ÉTÉ 
ONT FAIT LE PLEIN

R
endre la culture accessible à tous  
et décentraliser l’offre culturelle : tels sont  
les défis relevés par la Mairie des 11&12  
à travers deux festivals entièrement gratuits, 

le Festival de la Moline dans le 12e arrondissement au 
début de l’été et le Festival de la Buzine dans le 11e qui 
clôture la saison des festivals à la fin du mois d’août.

Ces deux festivals, à la fois calibrés pour recevoir des 
têtes d’affiche internationales et véritable tremplin 
pour des artistes locaux talentueux, sont très 
attendus dans le secteur et même au-delà de Marseille.

La programmation éclectique et ambitieuse de  
ces événements musicaux d’excellence a attiré cette 
année encore des milliers de spectateurs chaque soir. 

La 12e édition du Festival de la Moline proposait  
4 soirées autour du jazz, de l’opéra, du pop rock  
et de la musique électro. La 6e édition du Festival  
de la Buzine s’articulait quant à lui autour de  
3 soirées : jazz manouche, pop rock et théâtre. Cette 
dernière soirée théâtre bénéficiait pour la première 
fois d’une labellisation des Théâtres dirigés par 
Dominique Bluzet (Gymnase, Bernardines, Jeu de 
Paume, Grand Théâtre de Provence). Elle s’ajoute aux 
deux labels historiques que sont Marseille Jazz des  
5 continents et Acontraluz, fidèles partenaires.

Festival de la Buzine

Concert de Miss America au Festival de la Buzine

Bal Républicain au Parc de la Mirabelle

Festival de la Moline
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U R B A N I S M E

ans notre secteur qui concentre 30% des 
permis de construire de Marseille, trop 
de constructions immobilières sont 
venues dénaturer notre paysage urbain 

avec l’apparition de petits collectifs dans des zones 
pavillonnaires.

Cette situation est la conséquence directe de la loi 
ALUR, promulguée en mars 2014, qui a ouvert des 
droits à construire trop étendus avec notamment 
la suppression du coefficient 
d’occupation des sols. 
De nombreux promoteurs ont profité de 
cet effet d’aubaine en faisant l’acquisition 
de plusieurs parcelles en milieu 
pavillonnaire et en déposant des permis 
de construire d’immeubles collectifs. 

Valérie Boyer à l’époque Maire de 
secteur, et Julien Ravier ensuite,  
se sont opposés à de très nombreux 
permis en émettant des avis 
consultatifs « défavorables ».
En parallèle, un important travail a 
été mené par la Mairie de secteur 

en vue de l’élaboration du futur Plan Local 
d’Urbanisme intercommunal (PLUI) en concertation 
avec les habitants afin de préserver nos zones 
pavillonnaires et nos noyaux villageois. 

Grâce au PLUI applicable début 2020, l’urbanisation va 
à nouveau être maîtrisée avec la réduction drastique 
des constructions des grands ensembles collectifs 
dans les secteurs où ni la voirie, ni les transports en 
commun, ni les équipements publics ne sont adaptés.

D

ANNULATION DU PERMIS  
DE CONSTRUIRE DES AMARYLLIS

Grâce à l’action conjointe des habitants de Saint-Julien, représentés par 
le CIQ, et de la Mairie de secteur, le permis de construire qui avait été 
accordé en vue de la construction d’un ensemble collectif de 112 
logements au 21 Chemin des Amaryllis a été retiré.
L’édification d’un ensemble collectif supplémentaire dans une zone 
déjà suffisamment dense au regard des difficultés de circulation et 
de l’éloignement des transports en commun en mode lourd menaçait 
l’harmonie du quartier.
Afin d’empêcher d’autres dérives de ce type, la Mairie de secteur a 
demandé une réduction des capacités à construire sur cette parcelle.

UN BUDGET TOUJOURS MIEUX MAÎTRISÉ 

Le budget 2020 de la Mairie des 11&12 a été approuvé en Conseil 
d’arrondissements le 24 octobre dernier.

La dotation de fonctionnement s’élève à 1 762 287 €,  soit une 
hausse de 3% par rapport à l’an passé compte-tenu du transfert 
de deux équipements de la Mairie centrale vers la Mairie de secteur 
qui en prend la gestion : les locaux occupés par le CIQ de Saint-Menet et 
la Maison de quartier de la place Jean-Baptiste Auffan à Eoures. Tous 
deux sont amenés à devenir des Centres Municipaux d’Animation. 

La dotation d’investissement est de 239 412 €.

L’équipe municipale s’efforce de rationnaliser les postes 
budgétaires en continuant à diminuer les dépenses de 
communication de 12% et en maintenant à l’identique les 
dépenses d’administration générale.

Le budget alloué aux festivals a été réduit de 32% tout en maintenant 
la qualité grâce au développement de partenariats, au soutien 
du Département et à la professionnalisation des équipes et de 
l’organisation.

Ces baisses budgétaires permettent de consacrer davantage de 
moyens aux compétences premières de la Mairie de secteur. Ainsi, 
le budget alloué à l’entretien du patrimoine de la Mairie 
de secteur est en hausse de 4% et celui dédié à l’entretien des 
espaces verts a augmenté de 7%. 

De même, 18% de budget supplémentaire bénéficieront 
à l’animation en faveur des enfants et des seniors et à 
l’organisation de manifestations tout public.

19%

25%

15%7%

7%

9%

9% 9%

 Entretien des espaces verts
 Administration générale
 Fluides
 Festivals

 Animations enfants et seniors
 Manifestations tout public
 Entretien des bâtiments
 Communication

Pierre LAGET
Adjoint d’arrondissements délégué à 
l’Urbanisme et aux Finances
urbanisme11-12@marseille.fr
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COULÉE VERTE DE LA L2 DE MONTOLIVET 
À L’ÉCHANGEUR FLORIAN (12e) : 

Sur 9 hectares, un cheminement piéton arboré aménagé 
sur les dalles de la L2 vous fera découvrir une aire de jeux 
pour enfants, une aire de glisse et des jardins familiaux. 

PROMENADE DU CANAL DE  
SAINT-MARCEL (11e) : 

Une randonnée de 7 kilomètres qui traverse le Canal 
de Marseille vous permettra de découvrir des richesses 
patrimoniales du secteur : une chapelle datant de 1133, 
la croix surplombant Marseille, une surprenante pagode 
vietnamienne, ou encore le Château de Forbin.

Notre secteur dispose de la plus vaste superficie d’espaces verts de Marseille avec une partie du parc national 
des Calanques et 8 parcs dont la superficie est supérieure à un hectare. Un patrimoine vert souvent méconnu à 
valoriser !

Maryse RETALI
Adjointe d’arrondissements déléguée 
à l’Environnement
environnement11-12@marseille.fr

P A T R I M O I N E  V E R T  

L’HUVEAUNE : UN BIEN COMMUN À PRÉSERVER ! 

#PROPRETÉ

Notre ville de Marseille est parcourue par un fleuve, l’Huveaune,  
qui est hélas défiguré par les déchets qui l’envahissent. Régulièrement, 
des opérations citoyennes de nettoyage de l’Huveaune sont organisées 
par les associations et le Syndicat Intercommunal du Bassin Versant  
de l’Huveaune. Au mois d’octobre, la Mairie de secteur a soutenu  
et accompagné les nettoyages organisés par l’association Hunamar  
et Les amis de l’Huveaune.

TOUR D’HORIZONS DE QUELQUES PROMENADES VERTES 
DANS LES 11&12 :

PROMENADE DU CANAL  
DE SAINT-JULIEN (12e) : 

Le long du canal de Saint-Julien, un sentier 
ombragé accueille joggeurs et promeneurs. Il 
dispose d’un parcours de santé sur un trajet de 
1,6 km et est désormais éclairé jusqu’à 21h.

CIRCUIT MARCEL PAGNOL  
DE RANDONNÉE À LA TREILLE (11e) :

Un projet de signalétique permettra d’accompagner la 
randonnée de 10 kilomètres dans les collines de Marcel 
Pagnol, depuis le cimetière de la Treille où est enterré 
l’écrivain.
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A
fin d’offrir aux habitants de Saint-Barnabé 
un nouvel espace de vie au cœur du village, 
la Mairie de secteur a dévoilé un projet 
d’agrandissement de l’aire de jeux pour 

enfants de la place Caire. 

Celle-ci comportera de nouveaux jeux adaptés à tous 
les âges, une zone ombragée sous une grande pergola 
en bois, un point d’eau et des bancs, ainsi que des 
agrès sportifs pour les parents.

À l’issue des travaux, estimés à 350 000 € et 
réalisés par la Ville de Marseille, plus de 2 000 mètres 
carrés d’espace public seront ainsi réaménagés pour 
répondre aux besoins des familles (soit 5 fois plus que 
l’existant).

Les aménagements ne s’arrêtent pas là ! Devant la 
Maison Pour Tous (MPT), l’espace dégradé va être 
transformé en jardin partagé et en espace végétalisé 
supplémentaire. Quant à la place Caire dans son 
ensemble, elle bénéficie d’un plan de végétalisation 
globale avec la plantation par la Mairie de secteur  
de plus de 50 espèces.

Maryse RETALI
Adjointe d’arrondissements déléguée 
à l’Environnement
environnement11-12@marseille.fr

UN NOUVEL ESPACE DÉDIÉ AUX 
BOULISTES EN HERBE !

La Mairie de secteur a répondu favorablement à 
la demande collective des écoles et de la MPT en 
aménageant un nouveau terrain de boules dédié 
à l’apprentissage et à la pratique de la pétanque.
Pour ce faire, les 290 mètres carrés d’espaces non 
valorisés et souillés par des déjections canines et 
des détritus dangereux, qui accueillent également 
les grilles d’aération du métro, ont été rattachés 
au jeu de boules existant.
Pour des questions de responsabilité et de 
bon usage des lieux, ce nouveau terrain sera 
ouvert à toute association constituée selon les 
créneaux disponibles avec une priorité donnée aux 
écoles et à la MPT signataires d’une convention 
d’occupation. 
Ouvert de 9h à 18h du lundi au vendredi et les 
weekends pour l’organisation d’évènements 
particuliers (olympiades, tournois…).

E S P A C E S  V E R T S 
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D
ans le cadre du développement des actions 
sport et santé, la Mairie de secteur  
a souhaité développer le « sport pour 
tous » en installant des agrès sportifs 

dans cinq parcs et jardins dont elle a la gestion 
pour un investissement total de 100 000 €.
Ce projet innovant porté par l’équipe municipale est 
soutenu par la Direction des parcs et jardins de la Ville 
de Marseille et vient compléter les aménagements déjà 
réalisés sur les parcours sportifs comme au Canal  
de Saint-Julien.

Destinées aux sportifs confirmés et amateurs,  
ces installations sportives vont créer de nouveaux 
lieux de convivialité. Dans les aires de jeux pour 
enfants ainsi équipées, tandis que les plus petits se 
divertissent, les parents pourront en profiter pour se 
maintenir en forme !

Sylvain SOUVESTRE
Premier Adjoint d’arrondissements 
délégué aux Sports
delegationsport11-12@marseille.fr

S P O R T

JARDIN CHÂTEAU 
SAINT-JACQUES
Installation de deux agrès 
sportifs et création d’une aire 
de jeux pour enfants

JARDIN DES 
CAMOINS 
Installation de deux 
agrès sportifs et d’une 
table de ping pong

JARDIN DE  
SAINT-MENET  
Installation de deux agrès 
sportifs

JARDIN FÉLICIEN 
DAVID À SAINT-
BARNABÉ  
Installation de trois agrès 
sportifs

JARDIN DE LA PERRINE 
À LA FOURRAGÈRE   
Installation de trois agrès sportifs

13011
13012
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CHANTIERS ACHEVÉS

V O I R I E

sur notre secteur

13011
LA BARASSE  
Boulevard Lucien Margaillan : réfection 
de la chaussée et des trottoirs afin de 
sécuriser les abords de l’école

LA POMMERAIE  
Avenue Gabriel Roquelaure : réfection 
d’une première partie de la chaussée, 
la seconde partie étant proposée à la 
Programmation 2020

LES CAMOINS  
Route des Camoins : réfection partielle de 
100 mètres linéaires de trottoirs au niveau du 
magasin Biocoop et création d’un giratoire 
franchissable, d’un îlot central et d’un passage 
piéton au niveau de la Route de la Treille

LES CAMOINS  
Route des Camoins : réfection partielle de 
100 mètres linéaires de trottoirs au niveau du 
magasin Biocoop et création d’un giratoire 
franchissable, d’un îlot central et d’un passage 
piéton au niveau de la Route de la Treille

REQUALIFICATION DU 
VILLAGE DE SAINT-BARNABÉ

RÉNOVATION DE L’AVENUE 
DE LA FOURRAGERE 
BIENTÔT TERMINÉE 

Julien Ravier a effectué une visite du chantier de la  
requalification urbaine de l’avenue de la Fourragère avec les 
agents de la Métropole, le CIQ et les riverains. Le chantier 
de près d’un million et demi d’euros prévoit l’élargissement 
des trottoirs pour les piétons, la réfection de la chaussée, le 
rétrécissement des voies circulatoires pour ralentir la vitesse, 
l’enfouissement des containers de tri, la création de deux 
pistes cyclables 
et de places de 
stationnement, 
la végétalisation 
des îlots centraux 
avec la plantation 
de 7 arbres et 
la sécurisation 
du carrefour 
Gaston de Flotte-
Fourragère.

Requalification urbaine de la rue Montaigne, du 
parvis de l’église, de la place Caire et de la rue Léon 
Meisserel. Travaux réalisés par la Métropole en 
2019-2020 pour un montant de 2 millions d’euros. 

13012

Projection de la rue Montaigne

Visite de chantier de la requalification de l’avenue  
de la Fourragère

Frédéric DOURNAYAN
Adjoint d’arrondissements délégué 
à la Circulation
interventions11-12@marseille.fr
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S A N T É

L
e mois d’octobre est traditionnellement dédié  
à la lutte contre le cancer du sein avec la 26e 

campagne d’octobre rose. Il est devenu depuis 
4 ans le mois de la santé avec l’opération 

« Octobre santé » lancée dans les 11&12 par Valérie 
Boyer alors Maire de secteur et Laurence Luccioni, 
Adjointe déléguée aux Handicaps. 
Pour sa quatrième édition, l’opération Octobre santé  
a proposé plus de 20 événements organisés autour 
de 4 grandes thématiques : prévention, alimentation, 
environnement et dépendance.  

Laurence LUCCIONI
Adjointe d’arrondissements déléguée 
aux Handicaps
delegationhandicap11-12@marseille.fr

Cette riche programmation est également le fruit  
de la mobilisation de nombreuses associations,  
de partenaires institutionnels et de professionnels 
de santé. 
Afin de clôturer le mois de la santé, le Maire  
de secteur Julien Ravier a instauré une grande 
soirée de gala au profit d’une association 
caritative. Cette année, la soirée de clôture 
organisée au Centre Hospitalier Valvert et animée 
par Magali Ponsada a permis de récolter  
des fonds au profit  de trois associations 
oeuvrant en faveur des personnes handicapées.

Le show cooking du Chef Dominique Frérard lors de la soirée Santé et Alimentation 
labellisée Marseille Provence Gastronomie 2019

Opération brioches de l’UNAPEI en Mairie de secteur

Soirée de lancement Octobre santé en Mairie de secteur
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NOVEMBRE

Mardi 4 décembre à 18h30 : 
Lancement de Noël en fête : lancement  
des illuminations, du concours  
de crèche, semailles du blé de l’espérance 
et vernissage de l’exposition sur les trésors 
de Nazareth et les vitraux (du 1er au 20 
décembre) en Mairie de secteur.

Vendredi 6 décembre à 19h : 
Finale du Concours culinaire à l’Institut  
La Cadenelle

Vendredi 13 décembre à 19h :  
Noël en fête et lancement du Marché de 
Noël en Mairie de secteur.

Du vendredi 13 décembre (nocturne)  
au dimanche 15 décembre :  
Marché de Noël en Mairie de secteur

Jeudi 19 décembre à 13h30 : 
Noël des séniors au Parc Chanot  

Lundi 11 novembre : 
Commémoration de l’Armistice de 1918

Jeudi 14 novembre : 
Vernissage de l’exposition sur l’Histoire de 
St Marcel « Hommage à André Gautier » en 
Mairie de secteur (du 13 au 24 novembre)

Vendredi 15 novembre à 19h : 
Présélection du Concours culinaire au Pôle 
culturel de la Rosière

Lundi 25 novembre à 18h30 : 
Conférence sur les violences faites aux 
femmes et vernissage de l’exposition 
d’Isabelle Charlon (du 25 au 30 novembre)  
en Mairie de secteur

Les dimanches 15 et 21 mars 2020 se 
dérouleront dans toute la France les élections 
municipales.

Beaucoup de maires et élus municipaux dans 
toute la France ont décidé de jeter l’éponge 
tant la tâche est devenue complexe et leur 
possibilité d’agir réduite à peau de chagrin. 
Mais n’ayez crainte à Marseille, il y aura des 
candidates et des candidats, il suffit de lire  
la presse pour être rassuré.

Les élus sortants vont nous expliquer 
que depuis 25 ans à la tête de la gestion 
marseillaise, Marseille a changé, qu’elle s’est 
transformée et que le bilan est positif. 

Effectivement, on peut noter des réalisations 
importantes comme le Mucem, les tours CMA 
et La Marseillaise, le Silo, le nouveau stade, 
les Terrasses du Port…etc. 

De nouveaux projets sont également en 
cours de réalisations ou de programmation : 
le futur J1 transformé en temple des loisirs, 
la nouvelle gare souterraine à St Charles, 
le Boulevard Urbain Sud pour citer les plus 
célèbres.

Bravo, toutes ces réalisations sont 
importantes pour le développement  
et l’attractivité économiques de la ville. 

Mais peut-on affirmer qu’elles profitent  
à tous les marseillais ?

En effet, une réalité moins positive existe. 
Un nombre élevé de Marseillais n’ont pas 
les moyens pour vivre une vie décente, et ne 
fréquentent jamais ces équipements faute  
de moyens nécessaires pour y prétendre. 

Plus d’un quart des habitants de Marseille 
vit en dessous du seuil de pauvreté, à cela 
s’ajoute la pauvreté des petits salaires, des 
pensions et retraites trop faibles pour vivre 
décemment. Cette pauvreté se manifeste 
également à travers les logements insalubres 
et l’économie des marchands de sommeils. 

Marseille est une ville profondément 
inégalitaire, car il y a aussi des riches  
à Marseille qui ont leurs quartiers, leurs 
commerces et leurs activités. Cette situation 
qui s’amplifie année après année fracture  
la ville et sa population.

Le défi à relever est donc immense tant 
la tâche sera difficile pour concilier 
environnement, économie et solidarité.  
Les attentes des Marseillais sont fortes.  
Pour réussir, la future équipe municipale 
devra se positionner comme animateur 
pour mobiliser tous les talents marseillais : 
aménageurs, travailleurs sociaux, 
entreprises, associations pour imaginer  
et mettre en œuvre le «mieux vivre ensemble 
des Marseillais ».

Sophie CHASTAN

Présidente du Groupe Socialistes et Communistes - 
Mairie des 11e et 12e arrondissements de Marseille

MARSEILLE : UNE VILLE 
À DEUX VITESSES

GROUPE RASSEMBLEMENT 
BLEU MARINE 
Texte non reçu. 

MAIRIE DES 11&12e 
ARRONDISSEMENTS
Boulevard Bouyala d’Arnaud 
13012 Marseille
Téléphone : 04 91 14 62 40
Télécopie : 04 91 14 62 41
Ouverte du lundi au vendredi 
de 8h30 à 16h30

INFOS PRATIQUES

  Mairie Sixième Secteur   @marseille1112

Pour plus d’informations : WWW.MARSEILLEMAIRIE11-12.FR

RESTEZ CONNECTÉS

Allô mairie* : 0 810 813 813

Engagés au quotidien** : 
0 800 94 94 08

Déchetterie : 04 91 44 04 73.
*Coût d’un appel local.  ** Numéro vert gratuit

NUMÉROS UTILES

À  N O T E R

DÉCEMBRE
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L
e 6e secteur de Marseille regorge  
de spécificités. Composés de nombreux noyaux 
villageois, les 11&12 sont situés entre la Vallée  

de l’Huveaune et le Garlaban, ce qui leur offre un paysage 
atypique tout en étant à proximité des infrastructures  
de la deuxième ville de France. L’environnement  
de ce secteur est donc au cœur des préoccupations  
des élus et des administrés. Pourtant, lorsque j’ai été 
élue maire de ce secteur en 2014, je me suis rapidement 
aperçue que cet environnement était trop souvent négligé. 
Je me souviens notamment avoir découvert en 2014  
avec désolation et colère, l’état de délabrement  
des stades du complexe sportif de la Pépinière à  
Saint-Menet. En effet, la liste des dégradations induite  
par l’occupation illégale des gens du voyage était longue 
et avait privé les 700 licenciés du complexe : grillages 
découpés, voitures abandonnées, gazon abimé, portail 
forcé, maison du gardien et vestiaires vandalisés, puis 
ordures agglutinées. 
Je m’étais rendue à plusieurs reprises sur les stades 
pour constater les conséquences de plusieurs années 
d’occupations illégales consécutives. Un capharnaüm  
qui était devenu le quotidien du stade et des riverains,  
et qui avait généré une nouvelle « décharge à ciel ouvert » 
à Marseille. Ces incivilités et cette pollution intempestive 
représentaient une sérieuse menace pour l’Huveaune qui 
se trouve à proximité, et donc la mer Méditerranée. 
Afin d’empêcher de nouvelles occupations illégales  
et lutter contre les « délinquants de la propreté », 
nous avons donc dû concevoir pas à pas un projet de 
réhabilitation tout en tenant compte des nombreuses 
contraintes du site. En effet, les terrains sont régis par  
le plan de prévention des risques technologiques (PPRT), 
le plan de prévention des risques d’inondation (PPRI)  
et le label « Natura 2000». 
Peu d’options s’offraient à nous, et la création  
d’un stade de motocross nous est apparue comme  
la meilleure puisqu’elle nous permettait d’offrir  
à Marseille un tout nouvel axe d’attraction tout en luttant 
contre la pratique sauvage du motocross dans les collines. 
Un nouveau terrain qui donne au secteur les moyens 
d’attirer de nouveaux talents sportifs et d’offrir une 
vitrine à l’excellence marseillaise en la matière. 

Aussi, quelle fierté d’assister à l’aboutissement  
de sa réhabilitation. Après 5 années d’âpres négociations 
et de travaux, j’ai pu inaugurer le 18 octobre dernier  
aux côtés du Maire de Marseille, Jean-Claude Gaudin,  
et du Maire de secteur, Julien Ravier, le tout nouveau 
terrain de motocross fraîchement renommé « Paul Vidal », 
l’un des champions marseillais de motocross. 
C’est aussi à Saint-Menet que se trouve l’usine  
de pétrochimie Arkema depuis 1955 et classée SEVESO 
seuil haut. Pour pallier les risques inhérents  
à la présence d’une telle usine, un PPRT avait été 
approuvé en 2013 et des pièces de confinement avaient 
été installées. 
D’autant plus que le récent accident de l’usine Lubrizol  
de Rouen, elle aussi classée SEVESO, a tout naturellement 
réveillé des craintes quant à la présence d’une telle usine 
et des substances chimiques sur le secteur. 
Afin de répondre aux inquiétudes des riverains  
et du CIQ, la Mairie de secteur a déclenché une réunion 
avec le Directeur de l’usine Arkema, la secrétaire générale 
de la Préfecture et le service prévention des risques  
de la Ville de Marseille afin de faire le point sur  
les dispositifs de sécurité existants autour de l’usine.
Aujourd’hui, toutes les dispositions sont mises en œuvre 
afin de prévenir tout risque industriel lié à la présence  
de ce site classé SEVESO dans le 11e arrondissement de 
Marseille, mais il est nécessaire de faire preuve  
d’une plus grande transparence s’agissant des potentiels 
risques technologiques.
Notre secteur des 11&12 est l’un des poumons 
économiques de Marseille avec de nombreuses entreprises 
et usines, dont la plupart sont réunies au sein de 
l’Association « Les entrepreneurs de l’Huveaune Vallée ». 
Ces particularités territoriales nous imposent 
d’être pleinement investis dans la préservation de 
l’environnement grâce à un développement harmonieux 
sachant conjuguer économie et protection.
Chers Marseillais, je crois que ce qui importe ce n’est  
pas ce que l’avenir nous réserve mais ce que nous faisons  
du présent. Voilà le sens de nos actions ! 
Votre dévouée, 

La concretisation de grands 
projets a Saint-Menet  cap sur 
l environnement marseillais

I N T E R V I E W

Valérie BOYER
Maire de secteur  
2014-2017




